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为了买书做外贸挣钱
提到收藏家，多数人的印象是非

富即贵，先有钱而后收藏。韦力恰恰

相反，他是因为没钱买书，才选择了

当年最挣钱的外贸行业。

韦力出生在 1964 年，跟着爷爷度

过了放养的童年。爷爷是秀才出身，

哄孩子没别的招儿，翻来覆去都是书

里那些老故事。小男孩听得似懂非

懂，如此潜移默化，爱书的种子已经

悄然播下。

长大几岁，韦力迷上了书店，偏

偏那是一个“书荒的年代”。书店里

没什么书，只有寥寥几种小说，《艳阳

天》《金光大道》之类。最让韦力耿耿

于怀的是，那时的书店不像今天这样

开架售书。书架前是一排柜台，服务

员站在柜台和书架之间，买书人只能

隔着柜台，伸长脖子，远远盯着沿墙

而立的书架，想看哪本书得请服务员

帮忙取出。“你连说三本，还没买，人

家脸色就掉下来了，然后你心里就会

害怕、忐忑，再不敢说了。”回想起那

时的心情，韦力用了两个词，既“崇

敬”又“畏惧”。这是他的书籍饥渴症

的源头。

好在改革开放了，书店里的书也

对顾客开架了。仿佛一个嗷嗷待哺

的孩童突然面对满汉全席，韦力开始

报复式地狂买，影印的古籍、再版的

新书，凡是文史书，统统搬回家。书

买得太多，不好安置，他找来木料，请

人到家里打书架。两个书架立起来，

各式书籍满满当当摆上去，顿觉“美

得不行，可了不起了”。

然而，书越买越多，韦力幡然醒

悟，书海无涯，金钱有限，书店里的书

是买不完的。那是上世纪 80 年代，

“书一下子爆炸式地增长起来，这时

就有了挑选好书收藏的意识，当你有

了这个意识，就有了分辨版本的意

识”。就这样懵懵懂懂，韦力一头扎

进了古籍收藏的门里。

没有人教，没有无处不在的网络

信息，韦力对古籍版本的摸索，曲曲

折折走了十多年。起初他不懂行，全

凭“凡古皆好”的盲目热情“瞎买”。

第一次涉足古旧书，大约是 1981 年，

位于北京琉璃厂的海王村公园举办

古旧书市。书市开幕前，门口拉着线

不让进，到了开业那一刻，人们“哄”

的一声往里跑，疯抢似的往怀里揽

书，先占上一大堆，然后再慢慢挑。

韦力那时还是高中生，完全不懂版

本，可巧，卖书的也不分版本，不分好

坏，一律五毛一本。他一口气买了

175 元的书——这笔巨款，是他攒了

许久的午饭钱。300 多本书到手，结

结实实捆了四捆，他的双肩都被勒出

了血印儿。

今天看来，那批书中没有多少珍

品，却让韦力第一次感受到了古旧书

的温润之美。他回忆道：“那些拓印

精良、书写精妙、装帧考究的古老书

卷，让我想起了一句诗‘山静似太古，

日长如小年’，时光仿佛在它们身上

停留。”

从此，他对古旧书的欲望一发不

可收，需要大笔的金钱支撑。于是，

中文系毕业的韦力，选了当年最红火

的行业——外贸。“那会儿流行一个

说法，在外贸工作，除了老婆不发，什

么都发。”韦力笑言，的确如此，房子、

家具都是发的，工资全用来买书了。

做外贸工作，韦力每个月收入

138 元，当年已属高收入。他还觉得

不够用，又跳槽到三资企业，月薪一

下涨到 3800 美元。这个天文数字，终

于可以让他任性地“买买买”。在北

京中国书店、天津古籍书店和上海博

古斋，他更是备受欢迎的“大客户”。

那是买书人的黄金年代。韦力

回忆，当时没有多少人喜欢古籍，古

书甚至比新书还便宜，一册平装书一

元上下，一册普通古籍才五毛。彼时

古籍书店实行效益工资，到了年底完

不成指标，书店总经理就会来找韦

力，从库房里搬出几大包古籍，任君

选购。韦力正对古旧书狂热，每年都

照单全收，买一批古书，书店效益就

完成了，员工工资提高一大截。

家里人总问他，你要买多少才算

够？他回答，我也不知道。就这么疯

狂地买了十多年，韦力慢慢摸出了些

目录版本学的门道。只是，他从未想

过，纯粹因喜爱而买下的古籍，竟然

有一天会变成价值飙升的收藏品。

见证古籍拍卖之勃兴
1994 年秋天，嘉德公司组织筹办

了中国第一场正式的古籍善本拍卖

会。忆起那时对拍卖的抗拒，韦力直

言“闹了不少笑话”。

拍卖预展搞得很隆重，像一场博

物馆展览，进门参观要收取门票，每

人 20 元。巡展到天津，地点在天津

艺术博物馆。韦力在天津工作，头一

次听说古书还能拍卖，好奇地买了门

票，兴冲冲地去看。一进门发现古籍

都摆在玻璃柜里头，被玻璃罩护得严

严实实，他想请工作人员打开翻阅，

竟然还要先交保证金。再扒着柜台

细看估价，“我一看数字后头好多个

零，就跟工作人员说，这上面是不是

忘了点小数点了？工作人员特别蔑

视地看了我一眼，说就这样。”

多年后，韦力跟嘉德公司主持古

籍善本拍卖的拓晓堂成了老熟人，私

下打听，第一场拍卖的估价是怎么定

的？拓晓堂的回答让他啼笑皆非，

“我们也没谱，就把征集的价格后头

加了俩零。”

这是后话，1994 年的韦力心里想

的是，这不是一帮骗子吧？那场拍

卖，他没有出手。谁知，正式拍卖的

时候，一大半东西都拍出去了。他不

禁纳闷，“这帮人都疯了，书店里明明

摆着一模一样的东西”，凭什么拍这

么贵？

他转身去书店找“同款”，但这样

捡漏儿的机会很快没了。韦力讲了

一件有意思的事情，1998 年，中国书

店控股的海王村拍卖公司成立。古

籍书店在二楼，海王村拍卖在四楼，

“哗一下，楼上的一件古籍拍了五六

万元，楼下的书还标着几千块的价

格，很多人一看，赶紧冲下楼捡漏儿，

结果到二楼一看，店员正在改价签。”

市场大潮浩浩荡荡，韦力用了四

年时间，终于接受了古籍拍卖这件

事。“拍卖出现之后，市场对古籍有了

一个重新的定位。以前，古籍没有透

明的价格，拍卖让它有了价格标准。”

不仅如此，韦力还成了嘉德拍卖

等数家公司的古籍顾问。随着古籍

市场升温，他也在圈子里留下了传

说。人们都说，韦力藏书，“只进不

出”。闻听此言，韦力笑呵呵地调侃

自己：“大家太高看我了，我也是个凡

人。凡人意味着什么？地主家也有

缺粮的时候，还是那句话，我又不是

巴菲特的儿子，是吧？”

话虽如此，韦力的藏书量的确惊

人。广为流传的说法是，韦力收藏有

8000 余部、70000 余册古籍善本。其

中，宋元及以前刊本、写本 50 余件、

200 余册，宋元递修和宋元明递修本

近 20 部、300 余册。实际上，他的藏

书总量到底有多少，韦力自己也没有

确切的数字。“我一直在整理编目，现

在还没有整理完。”

这些书一度存放在天津的一栋

别墅，那是韦力最早的藏书楼。后

来，他搬到北京，到处寻找适合存书

的地方，找来找去，终于找到了现在

的书库。“因为我在天津时，书架做得

很高，有 2 米 6 多，当时很多房子的层

高不够，书架立不起来，只有这个小

区满足要求。”于是，他以 6000 元每平

方米的价格，买下了一层楼，足足有

500 多平方米。

众所周知，古籍善本的保存需要

恒温恒湿，为了把普通居民楼打造成

古籍“专用藏书库”，韦力只能凭经

验，一点一点琢磨保存的法子。谈到

此处，他娓娓道来，显然乐在其中：

古人认为书有四厄，水火兵虫。

就拿藏书的最大天敌——虫蛀来说，

虫子吃书，有几个条件，第一是虫卵，

第二是有一定的温度和湿度才能孵

化，第三需要灰尘，因为虫卵往往夹

杂在灰尘中。为此，他发明了一种特

殊的金属罩，买回的旧书，用罩子一

扣，再拿大功率吸尘器装上鸭嘴吸

头，沿着网罩开吸，既能把尘土吸走，

又不会伤书。吸完后用密封袋装起

来，抽真空，然后放进零下 18 摄氏度

的冰柜，冷冻 48 小时，就能把虫卵冻

死。这样处理后，保持室内的湿度和

温度，基本就没问题了。

国内收藏活字本最多的人
拍卖市场的蓬勃发展，拉动古籍

价位节节高攀，人们难免对韦力藏书

的投资价值兴趣盎然，有人甚至称他

为“当代富可敌国的藏书家”。不过，

韦力似乎总是比多数人走得早一步，

藏而优则学，他极少聊投资，反而一

头扎进故纸堆，做起了古籍版本研

究。不知不觉，他已成了古籍收藏和

研究领域的翘楚。

实际上，古籍善本的收藏，本就

需要一双研究的慧眼，知其然，更要

知其所以然。多年的历练后，外行人

眼中艰难晦涩的版本目录学知识，韦

力已能信手拈来。

拿到一本古籍，他一眼就能看出

这本书来自南方还是北方，南方潮

湿，最怕虫子吃书，北方干燥，最怕书

页发脆。

他总结善本有“三性”——学术

资料性、历史文物性、艺术代表性。

“这三性中具有一性的书，就可以把

它称之为善本，具有三性的书，就是

善品中的至臻了。”

他说版本目录学是“正本清源”

的学问。打个比方，你想研究《山海

经》，首先要知道《山海经》哪几个版

本是可靠的，哪几个版本不是被篡改

过的。

中国人为什么痴迷于宋版书？

韦力说，不是“一页宋版一两黄金”那

么简单，而是因为雕版印刷术发明于

唐代中期，到了宋代才成熟，宋以前，

古书多以写本流传，那么宋刻本就最

接近写本时代，也就是书籍本来的面

貌，相比明刻本、清刻本，因历代流传

出现错讹的机会就小。

“活字本”是韦力最重要的收藏

专题。活字印刷术是中国四大发明

之一，宋代沈括撰写的《梦溪笔谈》，

详细记载了毕昇发明的活字印刷术

的全部工艺过程。令人遗憾的是，中

国流传下来的古书中，活字本的比例

不足 2%。为什么会这样？韦力追本

溯源，找到了答案，活字印刷只适合

于大规模工业生产，但中国古代始终

没有走入纯粹的商业社会。书籍出

版没有商业化，书籍不畅销，活字印

刷的成本就比雕版印刷高得多，存世

的活字本就少。正是看重其罕见，韦

力收藏了 900 多种活字本，是目前国

内收藏活字本最多的人。

2014 年，索契冬奥会闭幕式上，

作为下届东道主的韩国，播放的宣传

片中出现了金属活字印刷术的元素，

再次引发中韩“活字版之争”。因收

藏的活字本多，韦力被中国印刷博物

馆请去帮忙，“用事实说话”。

除了专题，韦力的藏书范围颇为

广博，走的是传统藏书家的路子。他

解释说，近现代的藏书家偏爱专题收

藏，比如戏曲类、古典小说类，而在古

代，经史子集四部中，经部才是主流，

小说戏曲属于子部和集部。韦力以

“四部齐备”为追求，重点则是经部和

史部。“我不自量力，总想让别人知道

什么才是文脉的正统。”

如今，除藏书家的名头之外，韦

力又多了故宫博物院故宫学研究所

兼职研究员、复旦大学古籍保护研究

院特聘研究员等身份。2014 年底，国

家颁布新的中国古籍定级标准，韦力

是这份国标的起草人之一。中国国

家版本馆正式开馆时，他被聘为版本

馆首届专家委员会委员。

采访的那几天，他正在为古籍鉴

定培训班备课。这是国家图书馆每

年组织一次的培训课，学员来自全国

各地的图书馆、高校，而韦力作为讲

师，把他几十年的实践和研究传播给

古籍领域的一批又一批年轻人。

寻访藏书楼 寻觅藏书人
熟悉韦力的人都知道，他受过

伤 ，且 伤 得 不 轻 ，左 腿 至 今 戴 着 假

肢。那是 2013 年，他到河南安阳寻访

藏书楼，顺道拜谒灵泉寺，不料拍个

照的工夫，一块石碑突然倒塌，砸中

他的左脚。因救治不当，伤口感染，

他经历了 5 次手术，从生死边缘挣扎

而过，最后不得不截肢。

这次受伤前，韦力已经在寻访藏

书楼的路上奔走了十几年。大约是

1998 年，爱书如命的韦力意识到，人

们在感叹历史文献浩瀚如海时，似乎

忽略了传承文献的人，如果不是藏书

家的保护，这些书不都失传了吗？“他

们都是中华文脉的传薪者，对藏书楼

的寻访，是用自己的行动表达我对历

代藏书家的敬意。”

可他远远低估了寻访的困难。

没有网络，没有导航，只能给地方志

办 公 室 打 电 话 ，或 者 托 人 打 听 ：我

有 一 个 地 址 ，能 不 能 帮 我 查 证 一

下 ，这 个 地 方 今 天 叫 什 么 ，还 在 不

在？即便提前做了功课，到了现场

还是状况百出。

有一次寻访浙江余姚的五桂楼，

坐了一天长途车，下车时暮色已降，

韦 力 和 朋 友 只 能 住 在 偏 远 的 山 沟

里。一打听，方圆十几里只有一家

旅店，是由乡办工厂改造的，外头破

破烂烂，门内空空荡荡。那天晚上，

两 层 的 旅 店 只 有 他 和 朋 友 两 个 客

人。睡到半夜，突然听到“咣咣咣”

的砸门声，韦力侧耳一听，竟似有人

打 劫 。 他 听 到 旅 店 老 板 说 楼 上 没

人，但那帮人显然不信。声音越来

越近，韦力急中生智，把沙发、床全

都顶到门后。外面的人踹了几脚，

门没开，问老板是怎么回事，老板说

可能是里面堆放的杂物倒了，那些

人才悻悻离开。韦力和朋友吓得一

夜未眠，第二天身心俱疲。而这一

切，在他看到五桂楼的一刹那，就都

抛诸脑后了。

如 此 断 断 续 续 跑 了 五 年 ，2004

年，《书楼寻踪》出版，印了三印。此

后，韦力开启了半年埋头故纸、半年

寻访遗迹的生活。受伤之后，很多人

以为他会一蹶不振，谁知，装上假肢

康复了半年，韦力又出发了。“如果不

跑了，这个腿不是白折了？事儿没弄

完，腿还没了。”

以藏书楼为起点，他的寻寻觅觅

逐渐延展，文学家、书法家、画家等留

下的历史文化遗迹，都被他的脚步逐

一丈量。韦力总结自己的几十部著

作：“我写东西就两大体系，一个叫

‘书系列’，另一个叫‘文系列’。”

对文学家、书法家、画家遗迹的

寻访属于“文系列”，而去年国家图书

馆 出 版 社 推 出 的《脉 望 ：书 魂 寻 踪

2》，则属于“书系列”。为了这本书，

他行程数千公里，寻访了大江南北的

29 位古代著名藏书家之墓，包括毛

晋、张元济、吴湖帆等。

《脉望》刚刚付梓，另一套四册的

《馆窥：我的图书馆之旅》今年又将面

世。韦力开玩笑说，这是一套替读者

“窥视”各大图书馆善本部的图书。

“大家都觉得善本部很神秘，因为一

般人进不去，而每家图书馆的镇馆之

宝，几乎都在善本书库。”

恰好，韦力因古籍与各大图书馆

善本部缘分颇深。以国家图书馆为

例，韦力藏有一卷“辽代刻经”，国家

图书馆没有，所以国图每次搞出版通

史展览，都会将这一卷刻经借去。后

来韦力觉得借来借去麻烦，就把这卷

刻经在国图存了三年。为此，国图还

发给他一张奖状。

古籍收藏，让民间收藏家韦力与

各大图书馆结缘，又带他“探秘”了各

大图书馆最珍贵的古籍善本。可是，

电子书和 AI 越来越普及的今天，读

纸质书的人似乎越来越少，还会有读

者对一听就有距离感的古籍善本感

兴趣吗？

韦力认为这不是个问题，二者其

实是源和流的关系。他坦承电子资

源更便利，但是，“没有古籍传承的文

脉，我们怎么会知道自己的民族如何

伟大，中华文明史悠久如斯？”

杨丽娟

青山未老 书香寻古

人物简介：

韦力，著名古籍收藏家和版本鉴定家，故宫博物院兼职研究员、复旦大

学古籍保护研究院特聘研究员。致力于中国古籍文化的传承，多年从事中

国传统文化遗迹的寻访考察与研究。收藏以宋元明清各代版本古籍为主，

总数超过 7 万册，碑拓 2 千余种。此外，他还发表了 80 余篇研究文章，出版

了多部著作，包括《批校本》《书楼寻踪》《鲁迅古籍藏书漫谈》《中国古籍拍

卖述评》《芷兰斋书跋》等。

在线
作家

古籍收藏圈流传着很多关于韦
力的传说，见了真人才发现，大藏书
家原是个幽默得出乎意料的“凡人”。

媒体冠以他“中国民间古籍收藏
第一人”称号，他连连摆手，“没有一
个部门给我颁发过这样一个证书”；
坊间传闻他在北京有座500多平方米
的藏书楼，占据了一栋居民楼的整整
一层，他说那只是个书库，以前房子
便宜，选中那儿只因层高放得下他的
大书架；古籍圈盛传韦力藏书“只进
不出”，他调侃自己，“地主家也有缺
粮的时候”。

韦力自称世俗中的“凡人”，只是
因为爱书，被人贴上标签，成了所谓
的藏书家，时间一长，又成了别人眼
中的版本目录学大家。然而，他愈是
云淡风轻，那些与古书和传统文化相
关的一切愈让人惊叹：他不仅藏有

“万卷书”，还戴着假肢行“万里路”，
遍访中国历代藏书楼，以此逐渐延
展，觅词、觅诗、觅曲。由藏而学，由
访而著，如今，几十部著作摞起来，几
乎与他一米九的身高相当，而他的寻
觅和研究仍在继续。

《墨池琐录》明祁氏淡生堂抄本。

著
名
私
家
藏
书
楼
嘉
业
堂
藏
书
楼
。

韦力在自己的藏书阁查看古书。

古籍收藏家韦力——


